
"EN ESTA CRISIS ESTÁ SURGIENDO MÁS AUTOEMPLEO QUE EMPRESAS COLECTIVAS"

-L a  experiencia nos dice que muchas 
sociedades laborales cuando crecen y 
se hacen fuertes abandonan la 
economía social para pasarse a la 
empresa netamente capitalista. Lo 
hemos visto en Villacañas, con las 
fábricas de puertas que nacieron como 
cooperativas para convertirse luego en 
empresas capitalistas.
-Eso es lo que llamamos nosotros la 
muerte por éxito de la economía social. 
Es verdad que el sector de puertas de 
Villacañas es un claro ejemplo de 
economía social que ha dado el salto a 
la capitalista. Esto forma parte de la 
libertad económica y como tal no lo 
valoro ni positiva ni negativamente, 
pero sí hemos notado que la primera 
generación, los fundadores, tienen muy 
claro el sentido cooperativo y solidario, 
que son los trabajadores los que tienen 
el control de los medios de producción, 
pero cuando empieza a entrar la 
segunda generación empieza a haber un 
movimiento hacia la reconversión en 
empresas capitalistas.
-E n  la anterior crisis económica, a 
mediados de los años ‘90 , cobró un 
gran impulso la natalidad de las 
empresas de economía social, 
fenómeno que no se observa ahora. 
¿Es la falta de crédito financiero lo 
que está impidiendo el crecimiento de 
la economía social?
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-E s cierto que en la anterior crisis se 
produjo un movimiento de 
cooperativas y sociedades laborales 
muy importante y que en esta crisis no 
se está produciendo en la misma 
medida. Antes, cuando llegaba un 
expediente de regulación de empleo de 
una empresa capitalista había muchos 
trabajadores que decidían quedarse con 
la empresa, pero ahora las cosas están 
siendo distintas: más que proyectos 
colectivos lo que está surgiendo es 
autoempleo individual. Durante el año 
2009, el más crudo de la crisis en todos 
los aspectos, en Castilla-La Mancha 
hubo 4-000 nuevos emprendedores, 
casi todos ellos han capitalizado su 
desempleo y han recurrido a las ayudas 
del gobierno regional para crear su 
propio empleo. No creo que detrás de 
esto estén los problemas de 
financiación, porque éstos afectan a 
todos por igual: autónomos, empresas 
capitalistas, cooperativas... Aquí tengo 
que recordar que esta crisis económica 
realmente está provocada en el crédito

y mantenida en la falta de crédito. A  
parte de esto, no sé muy bien porqué 
crece el empleo autónomo y no el 
movimiento de sociedades laborales, 
quizá porque estamos en una cultura 
más individualista o quizás es el miedo 
al riesgo lo que atenaza estos proyectos 
empresariales colectivos.
-Durante la celebración en Toledo de 
la Conferencia Europea de Economía 
Social se ha denunciado el recelo con 
el que el mundo capitalista sigue 
mirando a las empresas de economía 
social. Ni en España ni en Castilla-La 
Mancha estas empresas, pese a su peso 
en la economía y en la sociedad, 
participan en el diálogo social. 
¿Cambiarán las cosas?
-N o  sé si se puede hablar de recelo, 
pero sí son distintas maneras de 
entender la empresa, tienen valores 
distintos a los del capitalismo 
predominante. Durante mucho tiempo 
lo hegemónico ha sido ser trabajador 
por cuenta ajena en empresa 
capitalista, con una interlocución muy 
estable entre sindicatos y 
organizaciones empresariales. Sin  
embargo la sociedad va siendo cada vez 
más compleja y surgen movimientos de 
representación más plurales (ya pasa 
con las organizaciones de autónomos). 
Sí, yo estoy segura de que muchas cosas 
van a cambiar. Y pronto. O
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